

20 ans



La lettre

La gestion adaptative

Mai - juin 2018
n°94



Réserve Naturelle
BAIE DE SAINT-BRIEUC

Retour sur le 28 avril 2018

Date du prochain nettoyage de plage

20 ans de la Réserve : Prochaines animations/rencontres sur la baie

Bilan du dernier comptage

Zoom sur ... la Cisticole des joncs

Soirée «la vis secrète d'un plateau de fruits de mer»
le 8 juin à HILLION



SAINT
BRIEUC
ARMOR
AGGLOMÉRATION



VivArmor
Nature

Les actualités

Retour sur la journée du 28 avril 2018

Ce jour-là précisément, la Réserve naturelle fêtait ses 20 ans d'existence. Pour cette occasion, la journée était composée le matin, de l'inauguration de la nouvelle exposition de la Réserve naturelle à Saint-Brieuc et l'après-midi, d'une randonnée animée par deux comédiens.

50 personnes se sont retrouvées pour la randonnée, entre le centre ville de Saint-Brieuc et la plage du Valais où une collation les attendait. L'animation proposée emmenait le public dans la vallée du Gouédic et

à leur faire découvrir, de manière totalement décalée, une plante invasive :

la Renouée du Japon qui prolifère dans la vallée ... les rires étaient au rdv !

Un grand merci aux bénévoles pour l'encadrement de la randonnée.



Date du prochain nettoyage de plages

- Vendredi 22 juin, de 9h à 11h, rdv au parking de la plage de Bon-abri (Hillion)

Pour toute participation et afin de mieux organiser ces actions, merci de prévenir la Réserve naturelle.

20 ans de la Réserve : Prochaines animations/rencontres sur la baie



- **Randonnée animée à Yffiniac « D'Yffiniac à la Réserve, il n'y a qu'un pas »**

Samedi 26 mai, départ à 9h30 de la médiathèque. Durée : 2h

- **Sortie nature "les grandes richesses de la Réserve naturelle" par la Maison de la Baie**

Mercredi 11 juillet, rdv à 10h à la Maison de la Baie. GRATUIT

- **Exposition «La Réserve naturelle de la baie de Saint-Brieuc en actions»**

dans le parc de la Maison de la Baie, du 10 juin au 16 septembre.

- **Expositions de la Réserve naturelle en visite libre**

du 11 mai au 11 juin : à la médiathèque d' Hillion; du 14 mai au 30 juin à la médiathèque d'Yffiniac

- **Venez à la rencontre de l'équipe de la Réserve naturelle**

le vendredi 15 juin à la plage du Valais (Saint-Brieuc), entre 9h et 12h

le dimanche 8 juillet à Bourienne (Grèves de Langueux), entre 15h et 19h

le dimanche 15 juillet à la plage de Bon abri (Hillion), entre 15h et 18h

Participez au concours photos jusqu'au 17 juin!





La gestion adaptative

Le dossier

Le Dictionnaire de la protection de la Nature (Bioret et al., 2009) définit la gestion comme *“l’ensemble des démarches intellectuelles et techniques qui visent à assurer la protection, la conservation et l’aménagement d’un espace naturel”*. La mise en œuvre d’une gestion sur un site comprend différentes démarches complémentaires allant de la non intervention à la restauration des habitats en passant par les réintroductions d’espèces, les réhabilitations de sites naturels, les études, les suivis continus, les interventions de type fauche, pâturage ou brûlis....

“La nature n’a pas besoin de l’homme”. Notre manque d’humilité nous empêche de nous avouer que c’est nous qui en dépendons intimement. Nous ne pouvons pas gérer la nature, mais seulement nos interactions avec elle.

Pourquoi gérer la nature ?

Il est illusoire de vouloir gérer la nature... Comment gérer les milliards d’êtres qui peuplent un écosystème, ou encore les relations en perpétuelle évolution qu’ils établissent entre eux et avec leur milieu ? Comment gérer un milieu naturel composé d’éléments en inter-relation et en perpétuel mouvement, vivant des cycles de maturité, de destruction, de régénérescence ?

La biodiversité, c’est non seulement l’immense variété des organismes vivants, mais aussi la variété génétique au sein de chaque espèce et les systèmes écologiques dans lesquels ils évoluent.

C’est le *“tissu vivant de la planète”*, défini par Robert Barbault, l’un des fondateurs de l’écologie en France. Ce tissu fonctionne, au travers des multiples interactions qui s’y produisent : coopération, prédation, évolution des espèces et des écosystèmes, production et recyclage de matière organique...

Nous ne pouvons donc pas gérer la nature, mais seulement nos interactions avec elle.

Les choix de gestion mis en œuvre en baie de Saint-Brieuc s’appuient sur une naturalité de fonctionnement : limiter les perturbations humaines et faire en sorte que les écosystèmes restent au plus proche des dynamiques naturelles.



- La gestion peut permettre de réduire l'impact des activités ou de la fréquentation humaine sur les espaces sensibles.

Des travaux de protection permettent le maintien ou le développement d'habitats particulièrement fragiles.



- La gestion peut permettre de maintenir durablement une ressource

Depuis 2001, la Réserve naturelle de la baie de Saint-Brieuc cartographie et évalue chaque année le gisement de coques. Ces résultats sont mis à disposition des pêcheurs professionnels, du comité départemental des pêches et à la direction Mer et Littoral qui réglementent la pêche professionnelle.



- L'orientation globale des pratiques de gestion doivent favoriser le plus possible les “dynamiques naturelles”, ce qui n'exclut pas un interventionnisme humain à des fins de protection d'espèces ou habitats rares et menacés. On parle alors de gestion conservatoire.



*les prairies arrière dunaires sont fauchées sur quelques dizaines de mètre carré en septembre afin de maintenir les populations de *Dactylorhiza praetermissa*, *Pyrola rotundifolia*, ou *Ophrys apifera*.*

- La non intervention est aussi un mode de gestion.



Les prés-salés de la baie du Mont Saint-Michel sont pâturés par de nombreux troupeaux à des fins économiques, entraînant une modification de la composition de la végétation, ce qui impacte de manière importante la fonctionnalité des prés-salés, notamment le rôle de nurserie pour les juvéniles de poisson.



En baie de Saint-Brieuc, le choix a été fait de ne pas autoriser de pâturage permettant ainsi une exportation de la biomasse produite dans les prés salés vers le large. Cette décision de non intervention permet une libre évolution du marais.

Entre non-interventionisme et interventionisme pour favoriser un groupe d'espèce particulier, la gestion qui est portée par le gestionnaire doit nécessairement être validée scientifiquement et répondre à des objectifs précis. Ces derniers doivent être définis au regard d'un contexte plus global (statut de conservation, rareté...), mais également en considérant l'histoire des milieux, leurs évolutions, et les activités humaines qui les a façonné. Les relations que les humains entretiennent avec la nature deviennent de plus en plus partie prenante des modalités de gestion d'espaces naturels protégés.



Connaître pour mieux gérer

Avant toute intervention sur les milieux naturels, il faut bien les connaître. Des analyses scientifiques, des inventaires réguliers, les études, sont réalisés sur la Réserve afin de comprendre les mécanismes biologiques et de suivre l'évolution des espèces et des milieux. Ce sont sur ces bases scientifiques que des interventions sont parfois menées pour protéger ou reconstituer un milieu.

C'est un travail quotidien : d'inventaire des espèces présentes, de comptage régulier de populations, comme les oiseaux, de suivi de mesures.... Il est assuré par les gestionnaires de la Réserve aidés par des scientifiques mais aussi des bénévoles et stagiaires.



Apprendre en faisant

En biologie de la conservation, la gestion adaptative – ou “apprendre en faisant” – est un processus continu d'analyse des résultats obtenus par les pratiques antérieures et si nécessaire d'ajustement des actions de gestion. “Il n'est donc pas nécessaire de tout connaître pour fixer des mesures de gestion. En revanche, l'évaluation de l'efficacité de ces mesures doit être conduite pour permettre de réajuster les actions en fonction des résultats obtenus.” (Dictionnaire de la protection de la Nature, Bioret et al., 2009).

Cette approche répond en effet à la difficulté de conserver la biodiversité au sein de systèmes écologiques et sociaux particulièrement complexes.



La gestion adaptative nécessite une définition claire des objectifs, d'où le rôle central du “plan de gestion”.



Une gestion planifiée

Toutes les réserves naturelles doivent définir leurs actions dans le cadre d'un document de référence : le plan de gestion. Ce document précis constitue la référence avant la programmation de toute intervention.

Ce document est établi pour une durée de 5 ou 10 ans. Il est élaboré par le gestionnaire de la Réserve naturelle, il est validé par le comité consultatif de la Réserve, présidé par le Préfet. Le premier plan de gestion est ensuite, soumis au Conseil National de Protection de la Nature (CNP) qui entérine le document. Tous les autres plans de gestion seront soumis au Conseil Scientifique Régional de Protection de la Nature (CSRPN).

Le 4^{ème} plan de gestion pour la période 2019-2029 est en cours d'élaboration. Il définira les objectifs pour les 10 années à venir en baie de Saint-Brieuc



La carte de la fonctionnalité

Préserver la biodiversité ne peut plus se limiter à la sauvegarde d'espèces ou d'espaces emblématiques, mais implique l'urgence de garantir la « fonctionnalité des écosystèmes », c'est-à-dire de maintenir ou de restaurer les processus biologiques de fonctionnement et de maintien de l'écosystème. Cela inclus :

- la productivité d'un écosystème,
- les relations entre les individus d'une même espèce et entre les espèces
- les relations entre les espèces et leur milieu de vie (relations abiotiques),
- les cycles biologiques des espèces,
- les liens entre les écosystèmes

Cette approche fonctionnelle permet de considérer l'ensemble des organismes vivants « remarquables » ou « ordinaires » et des habitats qui participent au fonctionnement global de l'écosystème.

(pour en savoir plus : lire les 2 dossiers de la Lettre consacrée à la protection de la fonctionnalité).

Carnet de saison

Bilan du comptage du 4 mai 2018

En ce début de mois de mai, 1 521 oiseaux ont été comptabilisés dont 1/3 d'huîtriers pie. C'est le moment de voir les Courlis corlieu de passage en baie de Saint-Brieuc ainsi que d'autres oiseaux comme le Balbuzard pêcheur vu pendant quelques jours. Les Tadornes de Belon, quant à elles, sont en prospection de galeries dans les falaises.

Huîtrier pie	522	Courlis corlieu	13
Bécasseau variable	228	Grand Cormoran	12
Macreuse noire	171	Aigrette garzette	11
Courlis cendré	167	Fou de bassan	5
Tadorne de belon	125	Tournepierre à collier	3
Bécasseau sanderling	76	Bécasseau maubèche	2
Barge rousse	71	Chevalier gambette	2
Grand gravelot	67	Faucon pèlerin	1
Canard colvert	25	Bernache cravant	1
Grèbe huppé	18	Héron cendré	1

Prochains comptages :

- Vend 22 mai, à 11h30
- Lundi 4 juin, à 9h
- Mardi 19 juin, à 10h15

Pour participer,
contactez la Réserve
au 02.96.32.31.42

En gras : Seuil national

Zoom sur ... la Cisticole des joncs

La Cisticole des joncs (*Cisticola juncilis*) est un petit passereau très discret mais son chant caractéristique nous permet de l'identifier assez facilement. En effet, la Cisticole des joncs vole en odulant et en émettant un « tchiiip » aigu et sonore à intervalle régulier.

La Cisticole des joncs affectionne les milieux ouverts tels que les hautes herbes sèches, les dunes, les friches agricoles et évite les espaces boisés. C'est une espèce très sensible au froid.

Elle se nourrit principalement d'insectes et autres invertébrés (araignées,...) sans dédaigner quelques graines de plantes palustres. Elle s'alimente essentiellement à terre.



Crédit photo : Bretagne vivante - SEPNB

La Cisticole des joncs a un plumage brun moucheté, nettement rayé de noir. La queue est courte avec une légère liserai blanc. Leur nid, d'une forme d'une bouteille, est réalisé dans les herbes hautes entremêlées à une hauteur d'environ 40 cm du sol. Bien présente dans le département des Côtes d'Armor, la Cisticole des joncs est en pleine expansion grâce à un cycle reproductif court et productif (*GEOCA 2014, oiseaux des Côtes d'Armor : statut, distribution, tendance. Saint-Brieuc, 416 p*)

Dans la Réserve naturelle, les Cisticoles des joncs sont bien présents dans les dunes mobiles de Bon-abri à Hillion et en périphérie des prés salés mais peuvent être vite dérangées par les promeneurs et chiens en liberté qui s'aventurent dans les endroits mis en protection.



20 ans
Réserve Naturelle
BAIE DE SAINT-BRIEUC

La **VIE SECRÈTE** d'un PLATEAU DE FRUITS DE MER

Échanges, dégustation de moules et de coques

Vendredi 8 juin - HILLION

de 18h30 à 20h - ESPACE PALANTE

TOUT PUBLIC - GRATUIT

RENSEIGNEMENTS AU **02 96 32 21 04**

TOUT LE PROGRAMME DES ANIMATIONS 2018
www.reservebaiedesaintbrieuc.com



ISSN 0753-3454

Conception et réalisation

Cédric Jamet, Alain Ponsero, Anthony Sturbois

Crédits photographiques / dessins

Cédric Jamet, Alain Ponsero, Anthony Sturbois, Morgane Oisel

Photo couverture : Protection des dunes de Bon-abri (Hillion)

Abonnement

Vous pouvez recevoir gratuitement **La Lettre** sur simple demande, soit par mail, soit par courrier. Vous pouvez vous abonner directement sur le site internet : www.reservebaiedesaintbrieuc.com



Réserve Naturelle Nationale
Baie de Saint-Brieuc
site de l'étoile
22120 Hillion
Téléphone : 02 96 32 31 40
Télécopie : 02 96 77 30 57
rn.saintbrieuc@espaces-naturels.fr
www.reservebaiedesaintbrieuc.com



Saint-Brieuc Armor Agglomération
5 rue du 71ème régiment d'infanterie
22044 Saint-Brieuc
Téléphone : 02 96 77 20 00
Télécopie : 02 96 77 20 01
www.saintbrieuc-agglo.fr
accueil@saintbrieuc-agglo.fr



VivArmor Nature
10, boulevard Sévigné
22000 Saint-Brieuc
Téléphone/fax : 02 96 33 10 57
www.vivarmor.fr
vivarmor@orange.fr